
ЧЕРЕДУЮЩИЕ ГЛАСНЫЕ В 
КОРНЕ СЛОВА



Чередование а/о (зависит от 
ударения)

⦿ Под ударением А:
1. Гор/гар (загАр – загОрать)
⦿ Под ударением А или О, без ударения – О:
1. Клон/клан (ПриклОниться – клАняться)
2. Твор/твар (твОрить – твАрь)
⦿ Под ударением О или А, без ударения – А:
1. Зор/зар (зОрька – зАря)



Исключения

⦿ Выгарки, изгарь, пригарь, утварь, 
зоревать



Чередование а/о (зависит от 
смысла)

⦿ -мак-/-мок-
⦿ мак = «погружать в жидкость», «макать»
⦿ мок = «пропускать жидкость», «мокнуть»
⦿ макать (хлеб в молоко) - вымокнуть

(под дождем)
⦿ -равн-/-ровн-
⦿ равн = «равный, одинаковый, наравне»
⦿ ровн = «ровный, гладкий, прямой»
⦿ выровнять(поверхность) –сравнивать





Исключения

⦿ Уровень, поровну, равнина, 
равняться, ровесник (запомни 
сверстник) 



Чередование а/о 
(написание зависит от 

последующих согласных) 
⦿ -раст- (-ращ-)/-рос- (расти, сращение – росла)
⦿ Исключения: Ростов, Ростислав, росток, 

ростовщик, отрасль, подростковый, рост 
⦿ -скак-/-скоч- (скакать – вскочить)
⦿ Исключения: скачок, скачу, скачите (и другие 

слова от скакать)
⦿ -лаг-/-лож (предлагать – предложение)
⦿ Исключение: полог



Чередование -плав-/-плов-

⦿ Всегда -плав- 
⦿ Исключения: пловец, пловчиха, 

плывун



Чередование –кас-/-кос-

⦿ Пишется А, если за корнем следует 
суффикс -а- (касаться – коснуться)



Чередование е/и
⦿ -бер-/-бир-
⦿ -дер-/-дир-
⦿ -мер-/-мир-
⦿ -пер-/-пир-
⦿ -тер-/-тир-
⦿ -блест-/-блист-
⦿ -жег-/-жиг-
⦿ -стел-/-стил-
⦿ -чет-/-чит-

⦿ Пишется И, если за 
корнем следует 
суффикс -а- 
(замирать – 
замереть) 



Исключения

⦿ Сочетать, чета 
⦿ Запомни: блеснуть 



Исправьте ошибки
⦿ Блистит на воде, сочитание красок, 

изберательный округ, поклоняться кумиру, 
заравнять канавку, степная равнина, 
держать ровнение, отвари окна, прибири в 
доме, пловучие льды, прикасновение 
ветерка, несгораемый материал, излажить 
просьбу, скатерть расстилается, оттиреть 
пятно, разжегать костер, промакнуть 
написанное


